
COMUNE DI CARRARA
Decorato di Medaglia d’Oro al Merito Civile

Commissione  consiliare  8^  -  Difesa  del  Suolo,  Politiche  per  la  Tutela  dell’Ambiente,
Protezione Civile, Sicurezza Urbana e Polizia Municipale 

VERBALE DELLA SEDUTA DEL  22/10/2019   -   ore 10.00  

OdG:

1. Audizione responsabile Associazione Controllo del Vicinato - Sig. Giorgi;
2. Varie ed eventuali;
3. Approvazione verbali sedute precedenti.

 
Sono presenti i Consiglieri: Spattini Nives, Bertocchi Barbara (in sostituzione di Montesarchio
Giovanni),  Raffo  Daria,  Raggi  Daniele,  Serponi  Elisa,  Barattini  Luca,  Vannucci  Andrea  (in
sostituzione di Benedini Dante), Lapucci Lorenzo.

Sono assenti i Consiglieri: Nessuno.

Partecipano alla seduta: la Dirigente del Settore  Polizia  Municipale/Sicurezza Urbana/Traffico
dott.ssa Paola Micheletti  e il  responsabile dell’  Associazione Controllo del Vicinato sig. Michele
Giorgi.

Presiede la seduta: la Vicepresidente Spattini Nives

Svolge le funzioni di Segretario: Luca Coppo

***********

Accertata la presenza del numero legale, la Vicepresidente Spattini apre la seduta alle

ore  10:05  introducendo  brevemente  il  punto  1  dell’O.D.G.  ossia:  “Audizione  responsabile

Associazione Controllo  del Vicinato - Sig. Giorgi”.  Quindi invita a parlare il sig.  Michele Giorgi

presente alla seduta.

Prende la parola il sig. Michele Giorgi, responsabile per la zona dell’alta Toscana e della

regione Liguria dell’Associazione nazionale Controllo del Vicinato, invitato dal consigliere Lapucci

su mandato del presidente Montesarchio al fine di spiegare ai commissari in cosa consiste e cosa

comporta avere sul territorio una struttura di controllo del vicinato che collabori attivamente nel

segnalare fatti riguardanti il territorio agli organi di controllo preposti. 

Spiega che l’Associazione Controllo del Vicinato (ACdV) è composta da una rete territoriale

di  volontari  e  specialisti  volontari  che  forniscono  consulenza  e  supporto  alle  Amministrazioni

Comunali, alle associazioni locali e a privati cittadini che intendono sviluppare nel proprio territorio

programmi di  sicurezza partecipata  e  organizzare  gruppi  di  Controllo  del  Vicinato.  I  volontari,
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provenienti  da diverse esperienze professionali  e  sociali,  mettono a disposizione il  loro tempo

libero per lo sviluppo del Programma di Controllo del Vicinato.

Spiega che in fase di costituzione l’Associazione si è dotata di  uno Statuto, di un Codice

Etico e di vari regolamenti che governano le sue attività interne ed esterne. Che l’Associazione ha

iniziato  ad  operare  nel  2009,  consolidando  esperienze  di  controllo  del  vicinato  nate

spontaneamente  in  diverse  parti  d’Italia  a  partire  dal  2008-2009.  Che  nell’aprile  2015

l’Associazione si è costituita formalmente (con atto notarile), dotandosi di un organo direttivo e di

una struttura organizzativa.

Spiega che la missione dell’Associazione è quella di diffondere la cultura della prevenzione,

della solidarietà sociale e della partecipazione dei cittadini a progetti di “sicurezza partecipata”, al

fine di garantire la sicurezza all’interno delle proprie comunità.

Spiega  che  l’Associazione  supporta  le  Amministrazioni  Comunali  e  i  privati  cittadini

nell’organizzare incontri formativi sulla prevenzione passiva, l’identificazione delle vulnerabilità e la

costituzione di  gruppi  di  Controllo  del  Vicinato,  in collaborazione con le Forze dell’Ordine e le

Prefetture. Supporta, inoltre, le Polizie Locali nella raccolta e analisi dei dati relativi a furti e truffe

avvenuti nel proprio territorio di competenza. L’Associazione pubblica e distribuisce annualmente

alle famiglie che aderiscono ai gruppi di Controllo del Vicinato e alle Amministrazioni Comunali il

“Manuale della Sicurezza Residenziale”, oltre a brochure, vademecum e altre pubblicazioni utili

allo sviluppo della prevenzione passiva e alla crescita dei gruppi di Controllo del Vicinato. Mette

inoltre  a  disposizione  moduli  formativi  (anche  via  web)  destinati  ai  coordinatori  delle  famiglie

aderenti ai gruppi di Controllo del Vicinato. L’associazione ricerca e promuove, come sancito dal

suo Statuto, forme di partenariato con associazioni gemelle a livello europeo, associazioni italiane

con cui esistono opportunità di collaborazione su temi comuni e con il mondo accademico al fine di

favorire lo scambio di esperienze e informazioni. Oltre alla sua struttura Nazionale, l’Associazione

si è dotata di Sezioni Locali in varie regioni d’Italia con lo scopo di facilitare la diffusione del suo

Programma, facendo leva sulle  specifiche conoscenze del  territorio  da parte dei  suoi  membri.

L’associazione si autofinanzia con le quote associative annuali dei suoi soci, donazioni di privati,

contributi  di  enti  e  istituzioni  pubbliche  e  rimborsi  derivanti  da  convenzioni,  a  fronte  della

partecipazione  a  progetti  di  “sicurezza  partecipata”.  L’associazione,  insieme  ad  altre  diciotto

organizzazioni  europee  che  svolgono  attività  inerenti  la  sicurezza  partecipata,  ha  fondato

nell’ottobre  2014  l’EUNWA  (European  Neighbourhood  Watch  Association)  con  lo  scopo  di

coordinare  le  attività  dei  membri,  definire  standard  e  scambiarsi  informazioni  ed  esperienze.

L’associazione è anche presente sui social network attraverso la sua pagina Facebook,Twitter e
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Instagram e per favorire la condivisione di esperienze provenienti dai diversi progetti aperti in tutta

Italia.  L’Associazione,  attraverso i  Coordinatori  dei  gruppi  di  Controllo  del  Vicinato,  mantiene i

legami  con  le  famiglie  che  possono  richiedere,  senza  alcun  costo,  supporto  e  informazioni

relativamente al Programma di Controllo del Vicinato.

Riferisce che nel comune di Sarzana il controllo del vicinato è iniziato con 14 volontari ma

nel giro di poco ha cominciato ad avere presa nella zona di Sarzanello, soprattutto quando questo

tipo di attenzione al vicinato ha praticamente sventato un furto. Ricorda che questo episodio e la

propaganda che ne è conseguita ha portato ad incrementare la partecipazione di molti, che ha

fatto avere un’adesione ad oggi di 500 famiglie con circa a 1500 iscritti.

Spiega che l’associazione non chiede compensi ma si autofinanzia con le quote annuali

degli iscritti. 

Spiega che il controllo del territorio non ha bisogno per legge di un protocollo d’intesa con

istituzioni  e forze dell’ordine,  infatti  in alcuni  territori  opera in maniera autonoma. In ogni  caso

l’impegno dell’amministrazione sarebbe fondamentale nella  diffusione delle  informazioni  e nella

pratica della partecipazione, attraverso convegni, segnaletica informativa e quant’altro. Allo stesso

modo il Prefetto, essendo l’organo supremo territoriale, dovrebbe spronare gli organi di controllo

territoriale a partecipare ad informare ed istruire il  comportamento e le regole a cui un organo

volontario di controllo si deve attenere. Naturalmente con la firma del protocollo d’intesa le forze

dell’ordine  sarebbero già  autorizzate a partecipare  alle  riunioni  informative  e l’amministrazione

sarebbe impegnata nella divulgazione dell’informazione.

Prende la parola la Vicepresidente Spattini chiedendo alla Comandante Micheletti  un

eventuale intervento in merito all’argomento ora in discussione.

La  Comandante  Micheletti afferma  di  essere  intervenuta  alla  riunione  per  ascoltare,

comunque dice di essere personalmente convinta che per la riuscita di un servizio del genere lo

stesso debba essere istituzionalizzato con la partecipazione di tutte le forze in campo, ossia con la

stesura di un protocollo d’intesa con il  prefetto, le forze dell’ordine, le associazioni volontarie e

l’amministrazione.  Ricorda che anni fa a Carrara, su interpellanza dell’allora consigliere Gianni

Musetti,  era  cominciato  un  dialogo  per  l’eventuale  stesura  di  un  protocollo  d’intesa  a  cui  poi

l’amministrazione non aveva dato seguito, mancando un soggetto/associazione che si impegnasse

a fare da collante tra prefettura, forze dell’ordine ed amministrazione comunale, che a suo parere

sarebbe fondamentale anche oggi per poter dare corso alle operazioni.
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Prende la  parola  il  consigliere  Bertocchi chiedendo  al  sig.  Giorgi  se  nel  comune di

Sarzana l’associazione opera sulla base di un protocollo d’intesa come illustrato dalla comandante

Micheletti.

Il  sig.  Giorgi  risponde  negativamente,  spiegando che l’amministrazione precedente,  in

carica quando è partito il Controllo del Vicinato, non era favorevole all’iniziativa. Afferma comunque

che l’amministrazione odierna ha già effettuato una delibera comunale di impegno all’istituzione

della stessa.

Prende la parola il consigliere Lapucci  ringraziando il sig. Giorgi per la presenza alla

riunione odierna, fondamentale per chiarire ai commissari in cosa veramente consiste l’attività di

controllo del vicinato. Reputa che questo strumento sia una cosa utilissima per la comunità tutta,

per  molteplici  aspetti.  Reputa  che  la  stessa  renderebbe  sicuramente  più  sereni  i  cittadini,

riavvicinandoli anche nei rapporti con le istituzioni e con le forze dell’ordine.

Conclude affermando che, sebbene questa sia stata una commissione d’ascolto, vorrebbe

conoscere l’opinione di tutti gli intervenuti a seguito alle spiegazioni e testimonianze di oggi del sig.

Michele Giorgi. Ricorda che di fatto la stessa è stata convocata al fine di scongiurare i pregiudizi

sull’argomento  che  probabilmente  qualcuno  dei  presenti  aveva  quando  si  era  affrontato

l’argomento nella riunione precedente.

Interviene la consigliera Raffo affermando che la maggioranza non ha affatto dimostrato

pregiudizi in riferimento all’argomento in discussione e ricordando che il presidente Montesarchio,

dopo aver chiesto chiarimenti sull’attività di Controllo del Vicinato e sulla presenza effettiva di un

soggetto attuatore che potesse intervenire alla  firma di  un protocollo  d’intesa,  ha prontamente

convocato la riunione odierna al fine di approfondire l’argomento.

I  consiglieri  Bertocchi,  Serponi  e  Spattini  concordano con  quanto  affermato  dalla

comandante Micheletti ossia che un tipo di attività del genere vada istituzionalizzata con la firma di

un protocollo  d’intesa sottoscritto con la partecipazione di  tutte le forze in campo ossia con: il

prefetto,  le forze dell’ordine, le associazioni volontarie e l’amministrazione.

Il consigliere Vannucci afferma di essere rimasto stupito nell’apprendere che nel  comune

di Sarzana si operi senza la stesura di alcun protocollo d’intesa e che la prossima proposta che

avrebbe fatto, prima della domanda del consigliere Bertocchi, sarebbe stata quella di leggere una

copia dello stesso in modo da farsi un’idea e magari prenderne spunto. Conclude affermando che

l’attività  in  discussione andrebbe quantomeno istituzionalizzata  con la  stesura di  un protocollo

d’intesa.
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Il consigliere Barattini  afferma che la cosa dovrebbe essere  approfondita con le forze

dell’ordine,  ma comunque istituzionalizzata con la supervisione del Prefetto, organo supremo a

livello istituzionale, con  la stesura di un protocollo d’intesa come rappresentato dalla comandante

Micheletti.

Prende la parola la Vicepresidente Spattini, salutando e ringraziando sia il sig. Giorgi

che la  comandante Micheletti  per il  loro intervento e per il  loro contributo.   Dichiara  concluso

l’argomento  di  cui  al  punto  1  dell’Ordine  del  Giorno  e  passa  a  quanto  stabilito  al  punto  2

dell’Ordine del giorno ossia “approvazione dei verbali delle sedute precedenti” delle riunioni dei

giorni: 03/09/2019 e 04/10/2019. Conclude chiedendo ai commissari di votare entrambi verbali.

Gli stessi vengono approvati all’unanimità, votando ciascun commissario relativamente

alle sedute a cui era presente.

Quindi la Vicepresidente Spattini libera i commissari chiudendo la seduta alle ore 11:15.

Il Segretario verbalizzante

        F.to Luca Coppo                      La Vicepresidente della Commissione 8^

               F.to Nives Spattini
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